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本报讯（记者 蔡红亮）晋江学
校（清华附中合作校）高中部、东石中
学高中今秋首招生，新建安海职校
（五里校区）即将投用……好消息频
传！13日，记者从晋江市教育局了解
到，今年初以来，晋江多措并举，加大
投入，加快高中教育扩容提质，推动
教育优质均衡发展。

晋江市教育局相关负责人介
绍，2022年秋季，晋江有 2所高中即
将招收首批新生。其中，晋江学校
（清华附中合作校）计划招收 6个班
级、220 人；东石中学首批招收 4 个
班、200人。

校园内，绿植花草生机勃勃，各
类配套设施一应俱全，园区与环境

完美融合，既有清华文化的温文尔
雅，又有闽南民俗的古香古韵……
在近日举行的晋江学校（清华附中
合作校）2022 年招生校园开放日活
动上，这个“高颜值”“高配置”的学
校，吸引了上千名学生、家长前去

“探校”。
“除了软硬件设施，学校还高标

准、高要求引进优秀教职人才。目
前，学校研究生学历、人才引进教师
佔比80%。”晋江学校（清华附中合作
校）党总支部书记香红联介绍。

今秋启动高中招生的东石中学，
目前已完成高一新生教室及物理、化
学、生物实验室的空间改造。东石中
学校长许文艺告诉记者，去年 12月，

学校就开始着手启动首届高中招生
的准备工作，学校将科技实验楼腾空
挪为高中部使用。

此外，东石中学高中部项目也有
了消息——预计在今年年底启动建
设，项目按一级达标高中设计规划，
项目建成后可满足 48个班的教学规
模，计划至2025年完成高中部校区一
期工程建设。

今秋，晋江中职教育也值得期
待，4所中职学校计划招生 5675人，
相比去年，招生规模再扩大。

安海职校（五里校区）即将投用
的消息一经发布，家长、考生沸腾
了。会计事务、电子商务、高星级酒
店运营与管理，以及今年新增的动漫

与游戏设计专业的学生将成为新校
区的第一批“主人”。

晋兴职校陶英校区的建设也有
新进展，“去年9月已完成首期师生搬
迁。目前，学生公寓和教学综合楼A
栋等项目也在快速推进中，建成后，
可容纳学位 3000个。”晋兴职校校长
谢志全说。

此外，华侨职校今秋将新增 225
个学位，主要分佈在五年制的汽车智
能技术、休闲服务与管理专业，以及
三年制的动漫、电子商务专业；晋江
职校计划招收 14个三年制专业、4个
五年制专业的学生，共计1650人。

据悉，今后，晋江将进一步科
学规划、合理佈局、扩大办学规模，

加快推进晋中职业中专学校建设
进度；同时，通过多种方式提高中
职教育质量，为社会输送更多应用
型人才。

“高中阶段学位不足是晋江教
育存在的问题之一，也是很多家
长、学生所关注的。今年初以来，
晋江对全市公办普通高中校、中职
学校及相关联的区域内初中校，作
深入、具体的调研，分析最大、最佳
办学容量，有针对性筛选普通高中
改建、扩建、新建，优先保障教室、实
验室、食堂、学生宿舍等基本办学设
施建设，以快速补强短板，快速释放
办学容量。”晋江市教育局相关负
责人说。

本报讯（记者 王云霏） 11日下
午，香港晋江社团总会举行第十九届
第二次全体董事会，近 80名董事参
加会议。

会上进行了有关疫情防控工作
汇报、社会事务工作汇报，对近期社团
各事项进行讨论决议。当天还举行了
庆祝香港回归 25周年暨“晋江经验”
提出20周年系列活动启动仪式。

香港晋江社团总会主席苏清栋
表示，回首一年来，香港晋江社团总
会为进一步凝心聚力，提升香港晋江

社团乡亲的凝聚力和社会事务的执
行力，集中开展“晋江精神 汇聚香
江”千万福利送万家系列活动，通过
邀请基层乡亲参加换届庆典活动，制
作《晋江精神，您鼓舞着我》宣传片，
邀请三位奥运冠军走进香港晋江社
团与基层乡亲互动等，吸引乡亲的广
泛参与，得到了乡亲们的广泛好评。

今年疫情期间，在香港义工极其
欠缺的情况下，香港晋江社团总会第
一时间成立了一支 85人的“抗疫志
愿者服务队”；发出乡亲倡议书，设立

晋江乡亲紧急求助热线；积极订购和
募集医疗物资，送给有需要的乡亲，
对一些出门困难乡亲，由专人专车送
到家。苏清栋表示，接下来，香港晋
江社团总会将结合庆祝香港回归祖
国25周年、“晋江经验”提出20周年，
举办 10场庆祝活动，不定期走访乡
亲，增强乡谊，切实为乡亲排忧解难，
与乡亲们一道讲好晋江故事，传播好
晋江精神，服务好晋江乡亲，建设好
晋江社团，树立好晋江形象，提升晋
江乡亲的凝聚力和自豪感。

俗话说，东石伞撑天下。然而疫
情发生的 3年多来，以出口为主的晋
江市东石镇制伞业，受到了严峻挑
战。出口市场在变化，加快开辟国内
市场，以外贸、内销“两条腿”走路，成
为东石伞业谋求行稳致远和高质量
发展的必选项。

13日，在东石镇振东开发区，东
石伞业电商产业馆正在加紧内部装
修。这是近来东石镇以党委政府为
主导，培育壮大制伞业电子商务平
台，助力东石伞加快打开国内市场的
破题之举。

“场馆建成后，我们将招引伞企
进馆陈列，并对接阿里巴巴1688平台
和相关会展商，定期举办晴雨伞展
会，搭建网络直播基地及选品平台，
加快东石伞在国内市场佔有率的提

高。”东石镇党委书记洪建立表示。
事实上，有“中国伞都”之称的东

石镇，以大额订单为主的伞具出口，曾
被比喻为东石伞业赖以生存的“大象
腿”。东石也是中国最大的伞具制品
及制伞原辅材料生产和出口集散地。

疫情发生后，外贸订单减少，国
内成品伞市场佔有率小、产品附加值
低，日渐成为制约东石伞业发展的

“卡脖子”难题。而反观另一面，作为
伞具和制伞原辅材料生产基地，东石
镇又为浙江上虞、杭州等制伞基地，
提供大量伞骨、伞头等配件；东石的
成品伞源源不断供往义乌等电商基
地；东石也不乏为焦下等国内高端晴
雨伞品牌代工的伞企。

东石从来不缺好的伞企和完善
的制伞产业链，但却因国内销售渠道

较窄，无法追逐晴雨伞市场的高附加
值。此前，曾有企业以“大额订单”思
维，通过压缩成本推出 9.9元人民币
的晴雨伞，希望以低价为优势，打开
市场。

“然而此举成效却寥寥。”洪建立
坦言，消费者对品牌的认可度、个性
化的需求等，无不倒逼着东石伞企加
快转变生产、管理、销售模式，抢佔国
内晴雨伞中高端市场。

一变百变。东石镇企业办相关
负责人分析，相比外贸大额订单，内
销产品更注重个性化、功能性和不同
场景及新材料的运用；同时，交货期
短、订单量小、市场反应快等要求，对
东石伞企从品牌营销、工业设计到功
能型产品开发、销售渠道的建设等，
都提出了新的挑战。

对症下药，量体裁衣。聚焦伞业
困境，东石镇党委政府将推出多项举
措，加快孵化“中国伞都”国内市场，
破解外贸、内销“长短腿”问题。

“除了通过展会引流，搭建直播
平台之外，我们还将开展电商培训、
邀请网红主播‘助阵’，畅通伞业线上
销售渠道，建设电商经济生态体系。”
洪建立说，东石还将加强伞企与泉州
地区大中专院校的合作，为伞业积蓄
电商人才；同时，以产业聚集优势，整
合伞业物流流量，统一与各物流公司
进行议价，降低企业物流成本，助力
伞企减负增效。

值得一提的是，在科技研发的推
动下，近来，东石伞骨实现了从半自
开收向全自开收的跨越，产品市场竞
争力得到显著提升。而新型材料的

运用，也进一步提高了产品的功能性
与美观性。

在东石镇党委政府推动下，不久
后，晋江市伞业行业协会将成立。“相
比该协会的前身晋江市东石伞业公
会，将有更多行业‘新血液’加入，预
计新增 100多家会员单位企业，其中
不乏新晋江人创办的伞企。”东石镇
副镇长许竞宇介绍，此外，该协会还
将吸收制伞业上下游企业及相关服
务商加入，共同做大、做优、做强晋江
伞业。

时隔近 40年，“故园春晖”
在桂林村又火了。

驻桂林村工作队的工作人
员带我去参观。走进一条村道，
尽头就是这座园子。古朴的八
卦门上，“故园春晖”四个字题在
门梁上。跨进高高的门槛，内里
别有洞天，六角亭、飞龙檐、青石
板……这些旧物件见证了时
光。当然，翻新的痕迹也很明
显，但为了更契合这座园子，灯
具採用宫灯样式，地砖选用闽南
红砖，细微之处足见用心。

烟雨长廊下，整齐镶嵌着十
几幅石刻，“这都是一些赞扬、表
彰、祝贺之词，是旅菲爱国华侨
林后笔为家乡修路造桥、捐资教
育、救济民生的见证。是在
1985年建这个小园子的时候，
各界人士送来的。”工作人员告
诉我。

“故园春晖”这个名字是林
后笔定下的，直白明了地道出在
外游子对故园的眷念。

几十年一晃而过，这位深受
村民尊敬的华侨故去，园子渐渐
荒废。“整治之前，这里堆积了许
多杂物，周边人家在这里养鹅，
又髒又乱，几乎无从下脚。”今年
4 月，驻村工作队入驻桂林村
后，经过一番摸底排查，将推进
桂林村人居环境整治优化作为
一项重要任务。

桂林村两委主动提出，将这
座荒废已久的园子作为人居环
境整治、微景观改造的第一站。
在征得林后笔后人的同意后，他
们请来专业团队进行修整，仅花
费7天的时间，这座园子就恢复
了往日的神采。

正在闲逛的时候，一位住

附近的阿婆进入园子，与我们
聊了起来。“阿婆，现在来这里
的人多吗？”我问。“多啊，来下
棋的、散步的、跳广场舞的，还
有来参观的，太多了。别村的
村民都在羡慕我们。”阿婆说。
闲聊后，阿婆看到地上几片落
叶，走过去捡了起来，“看到这
一幕，你大概想不到，当初就是
这位阿婆在园子里养鹅。”工作
人员悄悄告诉我。

“故园春晖”的新风采被拍
成照片和视频，传给林后笔的后
人。他们都十分欣喜，并且说，
有机会一定回来走走看看。

“故园春晖”的改造无疑是
成功的，接下来，桂林村还将推
进“梨园桂香”“梦想启航”等微
景观改造，规划建设停车设施、
实施缆线整治等。

我们拭目以待桂林新貌。
本报记者 苏明明

今秋，晋江高中教育扩容提质——

办学容量快释放 优质教育再加码

香港回归25周年暨“晋江经验”提出20周年
香港晋江社团总会举办系列庆祝活动

对症下药 提高国内市场佔有率

东石：“两条腿”走路 撑开伞业新天地

故园春晖

本报记者 许春

时间：2022年6月10日 星期五
天气：雨 地点：陈埭镇桂林村


